
DIVERSIFICACIÓN FORESTAL, UNA URGENCIA EN CHILE

Susana Benedetti⁸

La principal misión del Instituto Forestal, ha sido apoyar a las instituciones públicas y agentes económicos privados del sector forestal, a través de la generación de información, conocimiento y tecnologías para una eficiente asignación y uso sostenible de los recursos forestales de Chile. Desde 1962 ha desarrollado diversos programas de investigación y establecido múltiples ensayos a lo largo del país, estudiando más de 160 especies tanto exóticas como nativas, contribuyendo con ello al desarrollo del sector forestal, posicionado hoy entre las tres actividades económicas más relevantes del país.

Por otra parte Chile es conocido como un país con un desarrollo forestal exitoso, con un amplio patrimonio productivo pero altamente concentrado en dos especies y una homogeneidad y continuidad en superficie, que representan elementos de alto riesgo frente a plagas, enfermedades, incendios, entre otros, sumando a ello una fuerte concentración en dos a tres empresas. Frente a este escenario, INFOR en la década de los 80 crea el programa de investigación en Diversificación forestal, el que además es apoyado por un fomento diferenciado para la promoción de plantaciones de otras especies con miras a generar un abanico productivo diversificado, con cabida a nuevos productos, mercados y a otros actores productivos, en particular pequeños productores, quienes han quedado al margen del exitoso desarrollo forestal chileno. Lamentablemente el esfuerzo en investigación y apoyo de fomento no logró su objetivo, la industria forestal y los mercados han estado focalizados solo en Pino radiata y Eucalipto, con posibilidades restringidas para nuevas opciones productivas.

Hoy Chile ha pagado un alto costo por su modelo forestal concentrado, los incendios forestales experimentados en enero y febrero de este año, conocidos como la “Tormenta de Fuego”, superaron la experiencia y capacidad del país en el manejo y control de estos, afectaron no sólo la vegetación y el suelo de los territorios quemados, sino que a la población circundante en términos económicos y productivos, se afectaron 467 mil hectáreas, de las cuales 202 mil correspondían a plantaciones forestales productivas (8% de la superficie nacional). Ahora el país se prepara para un Plan de Reconstrucción, reconstrucción productiva y restauración ecológica. En lo productivo basado fuertemente en modelos diversificados en relación a especies, tipo de plantaciones, productos, y actores. Afortunadamente INFOR cuenta con respuesta para aportar a esta reconstrucción.

Palabras clave: desarrollo forestal; concentración productiva; diversificación.

⁸ INFOR- Chile. sbenedet@infor.cl